

# EL IRI

DIARIO ANTIFASCISTA



AÑO XXV

CIUDADELA, LUNES 22 DE MARZO DE 1937

NÚM. 7.182

DELEGACIÓN DEL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA EN MENORCA

## HOSPEDAJE CIRCULAR

En la «Gaceta de la República», n.º 27, correspondiente al día 27 de enero último, recibida recientemente en esta oficina, se publica una Orden del Ministerio de la Gobernación, cuya parte dispositiva contiene las reglas siguientes:

«PRIMERA.—A partir de los cinco días siguientes al de la publicación de esta Orden en la «Gaceta de la República», los dueños, responsables, encargados de hoteles, fondas, casas de huéspedes, posadas o casas de dormir comunicarán individualmente las entradas que tengan por un volante del tamaño veinte por diez centímetros, haciendo constar todos los datos que en él se indican. Modelo número 1.

SEGUNDA.—Cuando la notificación de salida se refiera a más de una persona, los partes no serán individuales, supeditándose al modelo número 2, en su texto y en su tamaño de diez y seis por veintidós centímetros.

TERCERA.—El Libro registro no estará sujeto a tamaño determinado, pero sí a las indicaciones que se señalan en el modelo número 3.

CUARTA.—Cada viajero, a su entrada, llenará y firmará el volante, del que reproducirán los datos que han de facilitarse a la autoridad gubernativa. Los dueños, responsables o encargados de los establecimientos de hospedería, conservarán estos volantes originales durante un año y deberán exhibirlos a la autoridad y a sus Agentes siempre que sean requeridos para ello.

QUINTA.—Cuando algún viajero se negara a facilitar los datos a él referentes o que por sus señas personales, equipaje, visitas que reciba, resultara sospechoso, se dará inmediatamente conocimiento del mismo, verbal y reservado, sin perjuicio de que después se facilite su volante de entrada.

SEXTA.—Quedan obligados los inquilinos que tengan alojados, aunque sean familiares, a dar cuenta de los mismos a la autoridad gubernativa, en iguales impresos que los determinados para las casas matriculadas.

SEPTIMA. El movimiento de viajeros y alojados se entregará en la correspondiente

oficina diariamente, desde las nueve horas hasta las veinte.

OCTAVA.—Los precios normales implantados en cada uno de los establecimientos de hospedería, los de la alimentación y demás artículos y servicios, a tenor de lo preceptuado en el párrafo 3.º de la Regla 1.ª de la Orden circular de este Ministerio de 17 de marzo de 1909, no podrán modificarse hasta tanto lo pruebe la autoridad gubernativa, para lo cual los interesados habrán de solicitarlo razonadamente con la debida anticipación, bien entendido que esta petición sólo se concederá si se demuestra, mediante la información que se practique que, efectivamente, son ciertas las razones alegadas.

NOVENA.—La inobservancia de lo preceptuado en esta disposición se corregirá con multa que la autoridad gubernativa impondrá discrecionalmente hasta quinientas pesetas, según la importancia de la infracción, por la primera falta; la reincidencia llevará aparejada la clausura del local.

Valencia 23 de enero de 1937.—ANGEL GALARZA.—Señores Director general de Seguridad, Gobernadores civiles de provincias y Delegados del Gobierno».

Lo que se hace publico para general conocimiento, advirtiéndose a los interesados que los modelos a que hace referencia la orden precedente se hallan a su disposición en la Comisaría de Vigilancia y que, en atención a las especiales circunstancias de esta Isla, se entenderán en vigor sus preceptos a partir de un plazo de cinco días desde la aparición de la presente en la prensa isleña.

Mahón, 18 de Marzo de 1937.

*El Delegado del Gobierno,*  
FRANCISCO MERCADAL PONS.

## ATENEOS RACIONALISTA

Se convoca a todos los afiliados a la Junta General ordinaria, que se celebrará hoy lunes, día 22, a las 8 de la noche, para tratar asuntos de vital importancia para la marcha de este Ateneo.

Se ruega la asistencia de todos los compañeros.

Ciudadela, 22 de Marzo de 1937.

LA JUNTA ADMINISTRATIVA.

## SOCORRO ROJO INTERNACIONAL COMITÉ LOCAL

Relación de donativos recibidos:

Pedro Villalonga, 5'00. Bernardo Vallori, 5'00. Luciano Butragueño, 11'50. Manuel Gonzáles, 12'50. Un comunista, 1'45. Un Rojo, 1'25. Antonio Triay, 2'50. Juan Antonio, 5'00. Uno de la C. N. T. 1'00. Antonio Triay, 2'50.

*El Secretario General,*  
J. PIQUÉ.

Reproducimos de «La Voz de Menorca»:

## Información radiotelegráfica

*Frente Centro.—Impresión del día*

Las jornadas de Guadalajara constituyen una página gloriosa para nuestro ejército que demostró con su vigorosísimo empuje la fuerza que va adquiriendo a medida que pasan los días y el cual ya no pueden contener los numerosos contingentes de italianos que Mussolini ha enviado a España.

Las divisiones italianas han sufrido una tremenda derrota muy superior en sus proporciones a la que hace unos días se le infligió con motivo de la ocupación de Trijueque. La cantidad de material cogido al enemigo es enorme y aún no se halla clasificado, aunque desde luego figuran gran número de ametralladoras, morteros y fusiles que los facciosos dejaron en su huida desperdigados por el campo amontonados en las trincheras y posiciones.

Nuestras tropas se lanzaron al ataque con la bayoneta calada llegando al cuerpo a cuerpo, que terminó rápidamente por la precipitada fuga de los italianos que aunque al principio trataron de resistir apoyados en su superioridad de armamentos fueron pronto arrollados por el ímpetu decisivo de los nuestros.

Los 60 camiones de material cogido al enemigo y los numerosos prisioneros, cerca de doscientos, dan idea de la magnitud de la derrota sufrida por los italianos, que continúan batiéndose en retirada perseguidos de cerca por los leales que les acosan sin descanso.

Se ha confirmado oficialmente que a las 10'20 de anoche, fué tomada Brihuega por

los nuestros. La ocupación de varios pueblos próximos y la conquista al anochecer de una casa de labor situada a poca distancia de Brihuega y que dominaba a este punto hacia prever que los facciosos no podrían mantenerse en dicho pueblo. Antes del ataque decisivo bombardeó intensamente la población que se halla destruida casi por completo.

Poco antes de las once de la noche los nuestros habían ocupado totalmente la población y continuaba su avance más allá del pueblo. Dos compañías de italianos que guarnecían Brihuega, huyeron a penas nuestros soldados se lanzaron decididos al ataque final.

La desmoralización entre los facciosos es muy grande. Se asegura que además del teniente coronel cuyo cadáver se encontró sobre el campo ha muerto un general italiano víctima de un accidente de automóvil cuando se dirigía a la retaguardia ante el amenazador ataque de los leales. Los prisioneros cogidos se hallaban asombrados ante la rapidez con que se produjo el avance cuando menos podrían preverlo.

La acción de nuestra aviación ha sido y continúa siendo uno de los factores principales de la victoriosa ofensiva desarrollada por los nuestros. Nuestros aparatos dominan por completo la atmósfera. El jueves por la tarde los aparatos facciosos intentaron volar sobre nuestras líneas, los aviones leales les obligaron a retirarse abatiendo un gran trimotor que cayó a nuestras líneas de Tarifa.

La ofensiva de nuestras tropas continúa en la hora en que escribimos estas líneas. Los rebeldes desmoralizados por completo ofrecen poca resistencia a los nuestros que han recobrado casi todo lo perdido en la última ofensiva facciosa, y continúan avanzando. Esperamos confiados las próximas jornadas en las que acabará de consumarse este espantoso desastre sufrido por los italianos que han demostrado solamente condiciones insuperables en la hora de la huida.

#### *Parte de guerra del frente Centro*

Madrid 19 a las 22 horas.—En Guadalajara la brillante operación llevada a feliz término en el día de ayer por nuestros soldados culminó con la toma de Brihuega.

En el día de hoy nuestras tropas han proseguido su avance recogiendo gran número de cadáveres abandonados por el enemigo en su precipitada huida.

El empuje y brío de nuestras tropas ha sido extraordinario y su moral admirable.

Se ha ocupado al enemigo importante documentación, gran cantidad de armamentos y una bandera del batallón «Plumas negras», que es de paño azul con unas plumas recortadas en fondo negro. En el centro en sentido transversal lleva grabada una leyenda labrada en letras de oro. En el reverso di-

## *¡Camaradas, atención!*

*¡Aquí, radio Pau, la Ganga, que es el as de la ocasión y el amo de la charanga!*

*¡Venid todos a comprar una petaca estupenda!*

*Sólo la vais a encontrar por poco tiempo, en mi tienda.*

*¡Compradla, pues bien se nota que en una petaca mía,*

*hasta el tabaco de pipa parece que es de Turquía!*

**PLAZA LIBERTAD, 7.**

cha bandera lleva los colores de la monarquía española.

El material de guerra cogido al enemigo es enorme así como el número de prisioneros capturados todos ellos de nacionalidad italiana.

En los sectores de la Sierra y Madrid, ligeros paqueos y fuego de cañón.

En los restantes sectores sin novedad.

#### *Parte de Marina y Aire*

Valencia 19 a las 24.—Durante el día de hoy nuestros aparatos han realizado numerosos servicios de reconocimiento en el frente de Guadalajara, observando largas columnas de camiones y coches ligeros que marchaban en sentido contrario al de hace unos días lo cual prueba que los facciosos continúan su retirada empujados por nuestras tropas.

En el sector Sur, nuestra aviación cooperó eficazmente al contraataque de los nuestros en Pozoblanco, lanzando gran número de bombas sobre los contingentes italianos y alemanes que constituyen la base del ejército faccioso que lucha en aquel sector.

Se ha comprobado que el avión derribado en Guadalajara, es un aparato de bombardeo alemán y de tipo novísimo.

En los encuentros sostenidos por nuestros cazas contra los aparatos enemigos en Guadalajara fueron derribados ayer 3 cazas enemigos y 2 tuvieron que aterrizar en malas condiciones.

*El sitio de Oviedo.—Ha sido conquistada una posición importante en el monte Naranco*

Gijón.—Fuerzas de las brigadas que atacan el Naranco, llevaron a efecto en la noche de ayer un audaz golpe de mano, con objeto de apoderarse de unas cimas de la sierra del Naranco tituladas Pino del Paisano.

Los leales al amparo de la obscuridad de la noche, llegaron a pocos metros de las trincheras facciosas, sin que los soldados que la guarnecían se dieran cuenta, pues la mayoría de ellos se hallaban durmiendo.

El estrépito de las granadas de mano y los disparos de fusilería despertaron a los rebeldes que sorprendidos y desprovistos ofrecieron poca resistencia. En pocos momentos quedó totalmente ocupada dicha posición que domina la carretera de Oviedo a los Sanatorios, utilizada por los facciosos para reutilizar al Naranco. La situación es, pues, bastante comprometida para los facciosos que se encuentran sin la posibilidad de continuar enviando fuerzas y municiones al Naranco.

Los nuestros fortificaron la posición rechazando varios ataques de los rebeldes que intentaban recuperarla y que solo consiguieron aumentar el número de sus víctimas.

*Un documento que prueba la desfachatez de Mussolini*

Madrid.—Entre los documentos cogidos ayer al enemigo en Guadalajara figura un parte del Mando italiano que dice lo siguiente:

«Alto Mando de las tropas de voluntarios. Oficina de Estado Mayor. Año 15 de la era fascista. Objeto: Telegrama del Duce».

Dicho telegrama dice: «Recibo a bordo del «Pola» navegando hacia la Línea los partes de la gran batalla en curso en Guadalajara. Sigo con atención las incidencias de la batalla con el ánimo seguro en el espíritu y el ímpetu de nuestras tropas.

Hay que aplastar a las fuerzas internacionales lo cual constituirá un éxito militar y aún político.

Hágase saber a los legionarios que sigo hora por hora las incidencias de la lucha. Firmado, Mussolini. El general Manzini. Arcos, 16 de marzo de 1937».

Dicho documento fué ayer leído ante la radio emisora de Madrid por el Estado Mayor Central.

#### *Una felicitación al general Miaja*

Madrid.—El Presidente de la Junta de Defensa de Madrid y comandante en jefe de nuestro ejército del Centro, ha recibido la cordial felicitación del ministro de Estado, Alvarez del Vayo, por las victorias logradas en Guadalajara.

Anteayer el general Miaja visitó los frentes felicitando a los soldados que le aclamaron con entusiasmo.

## **Del Extranjero**

*Parece que Carrasco Formiguera será indultado*

Bayona.—Por informes que llegan de la zona facciosa, parece que el diputado catalán Carrasco Formiguera capturado por los rebeldes y condenado a muerte por un consejo de guerra será indultado.

Los tradicionalistas y carlistas gestionan activamente el indulto del diputado catalán por su condición de católico y se cree que la pena de muerte será conmutada por la de reclusión perpetua.